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21 DE MARZO, 2024 
PRIMERAS PLANAS 

 

NIEGAN MINA A IP… Y CÁRTEL LA APROVECHA  
 

 

EXTORSIONA CRIMEN A ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES 
 

 

MÉXICO NO SE CRUZARÁ DE BRAZOS ANTE LA LEY DE TEXAS: AMLO  

 POR FUGAS SE PIERDE 65% DE AGUA EN EL AGRO DE RIEGO  

 SENADO DA ENTRADA A DESAPARECER PODERES  

 

POZOS DE ZUMPANGO, AL QUITE POR ESCASEZ DE AGUA EN EL 
CUTZAMALA 

 

 

AL ALZA, SECUESTRO DE DATOS Y CORREOS MALICIOSOS PARA COMETER 
EXTORSIÓN 

 

 LOS MEXICANOS GASTAN 11 MIL 910 MDP EN MORDIDAS  

 

MANTIENE FED TASAS SIN CAMBIO; PERO APUNTA A TRES RECORTES AL 
AÑO 

 

 

FED PLANEA BAJAR LA TASA TRES VECES EN EL AÑO; AYER LA DEJÓ SIN 
MODIFICACIÓN 

 

 
MÉXICO SUBE TONO POR LEY ANTIMIGRANTE DE TEXAS; ABBOTT RETA 

CON ARRESTOS 
 

 DIPUTADAS TRABAJAN MEJOR Y LAS RELEGAN 
 

 ASPIRANTES ABANDONAN CANDIDATURAS POR VIOLENCIA  

 EL FUTURO POLÍTICO A ESCENA   

 FÚTBOL, ENTRE RACISMO Y AGRESIONES  

 AMLO ALISTA RESPUESTA A LA LEY SB4  

 EU JUEGA AL PING-PONG LEGAL CON LOS MIGRANTES  

 SAT CONFIRMA DEUDA DE 63 MMDP DE SALINAS PLIEGO  

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD 
EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA 
UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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   INFORMACIÓN 
 

UPN 
 

 Es alarmante que Sheinbaum defienda la Ley de Ciencia hecha por Conahcyt : 
Lazcano. Se emcniona la participación de la ex rectora de la UPN en este 
encuentro (La Crónica de Hoy, p. 21) 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 El racismo genera fuertes desigualdades: Seminario en la UNAM (Campus 
Milenio, ON LINE) 

 Necesitamos jóvenes brillantes que defiendan derechos humanos y busquen 
la paz: Nadia Murad en Cetys (Campus Milenio, ON LINE) 

 Sentencian a director de escuela (Excélsior, p. 14) 
 Dialoga con los universitarios (El Heraldo de México, p. 13) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 La Biblioteca de las Artes lanza pódcast con relatos en lengua hñähñu (La 

Jornada, p. 4-Cultura) 
 Científica que se hace de la vista gorda (La Crónica de Hoy, p. 21) 
 Propuesta de excepción cultural (La Crónica de Hoy, p. 22) 
 Hidalgo, entre los estados con más bulliyng, reportan (24-Horas, p. 10) 
 Cesan a maestra (El Heraldo de México, p. 25) 

 
INTERNACIONAL 

 
 Niñas siguen excluidas de secundarias en Afganistán (La Jornada, p. 22) 
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Luchar contra este prejuicio en nuestra nación se dificulta porque la identidad nacional 
mexicana fue construida sobre la ideadel México mestizo, destaca Olivia Gall 
 
Cada país tiene una forma de racismo que le es propia. La diferencia entre unas y otras 
maneras tiene que ver con la historia de cada nación, puntualiza la investigadora del Centro de 
Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) y Coordinadora del 
Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Racismo y Xenofobia (SURXE) de la UNAM, 
Olivia Gall. 
 
En ocasión del Día Internacional de la Eliminación de la Discriminación Racial, la especialista 
universitaria resalta: el racismo es uno de los sistemas estructurales de opresión inserto en los 
poros de la sociedad, difícil de erradicar y que crea fuertes desigualdades e inequidades. 
 
Este fenómeno sistémico está basado en la idea y en la creencia de que los seres humanos 
estamos divididos en razas, y que cada persona pertenece, quiéralo o no, a una de ellas. Sobre 
esta idea, esta creencia, se cimentan prejuicios y estereotipos racistas, y se construyen prácticas 
racistas. Si no existen estas que inferiorizan a algunos a los que se trata como racialmente 
inferiores, no se puede hablar de que esté presente este sistema específico de opresión. 
 
Olivia Gall apunta: el concepto de “raza” humana surgió en la segunda mitad del siglo XVIII. 
Quienes lo acuñaron estaban convencidos de que, objetivamente hablando, los seres humanos 
somos racial o biológicamente superiores o inferiores a otros. Este concepto no se ha logrado 
desechar. A pesar de que las ciencias de la vida han comprobado de manera fehaciente que no 
hay razas humanas biológicamente determinadas y diferentes entre sí, mucha gente sigue 
creyendo que estas persisten, y numerosas prácticas siguen operando con esa lógica. 
 
Discriminación y racismo no son sinónimos. Este ya ha sido definido aquí. La discriminación es 
una práctica que niega la igualdad de trato y de oportunidades a algunas personas o grupos 
que suelen ser vistos como inferiores desde alguna perspectiva específica. 
 
Hay, por ejemplo, un sistema clasista que provoca que unos inferioricen a otros desde el punto 
de vista de su pertenencia de clase social. También hay un sistema patriarcal que inferioriza 
sobre todo a las mujeres y a los grupos de la agenda LGBTQI+ por su condición sexo-genérica, 
comenta la investigadora universitaria. 
 
La discriminación racista es una de las manifestaciones del racismo, y consiste en discriminar a 
personas o grupos sobre la base de la creencia de que son racialmente inferiores. 
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Gall añade: luchar contra el racismo y contra la discriminación racista en nuestra nación se 
dificulta porque la identidad nacional mexicana fue construida, a partir del siglo XIX, sobre la 
idea y el proyecto de que México habría de ser mestizo, conformado por “dos sangres y dos 
culturas” mezcladas: la indígena y la española, se decía. 
 
No hay duda de que en nuestra nación, afirma, existe la discriminación por color de piel, y que 
es importante combatirla. Sin embargo, la lucha contra el racismo de ninguna manera se agota 
con la que se realiza hacia este tipo de discriminación. 
 
Combatirlo es, sobre todo, luchar porque se garantice el disfrute, en condiciones de igualdad, 
de los derechos civiles, políticos y sociales para numerosas personas racializadas hacia la 
inferioridad, y el disfrute de las garantías culturales o colectivas para los pueblos y comunidades 
indígenas y afrodescendientes de México, puntualiza. 
 
https://suplementocampus.com/el-racismo-genera-fuertes-desigualdades-seminario-en-la-
unam/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://suplementocampus.com/el-racismo-genera-fuertes-desigualdades-seminario-en-la-unam/
https://suplementocampus.com/el-racismo-genera-fuertes-desigualdades-seminario-en-la-unam/
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La Premio Nobel de la Paz 2018 visitó la universidad bajacaliforniana 
 
Nadia Murad, Premio Nobel de la Paz 2018, visitó Baja California y dio la conferencia: “Libertad, 
dignidad, resiliencia: La trata de personas ante la indiferencia de la sociedad”, desde las 
instalaciones de Cetys Universidad en Campus Tijuana y de forma virtual con los campus 
Mexicali y Ensenada, con el objetivo seguir concientizando sobre la explotación, la trata de 
personas y sobre defender los derechos humanos. 
 
Previo a ello, el Dr. Fernando León García, Rector del Sistema Cetys Universidad resaltó que esta 
fue la cuarta ocasión que un Premio Nobel visita Cetys Universidad y la primera vez que se trata 
de una mujer y premio nobel de la paz. Anteriormente han visitado Baja California a Campus 
Mexicali, los premios nobel de Física John Lewis Hall en 2011, Eric A. Cornell en 2014 y Wolfgang 
Ketterle en 2016. 
 
“Nadia ha superado eventos traumáticos, siendo una sobreviviente de genocidio y violencia 
sexual, por el estado islámico ISIS. Es invaluable escuchar su historia y su poderoso discurso, ya 
que puede inspirar a más mujeres a empoderarse y motivar a la comunidad a interesarse por la 
defensa de los derechos humanos. En Cetys, nos sentimos honrados de que comparta su 
experiencia con nuestra comunidad en la frontera entre México y Estados Unidos, 
especialmente en apoyo a los derechos de las mujeres y de las comunidades que sufren la 
brutalidad y abusos, como los yazidíes. Estamos convencidos de la necesidad de construir 
puentes hacia un futuro mejor”, compartió previo a la conferencia el Rector, Dr. Fernando 
León García. 
 
Nadia Murad emergió como defensora de los sobrevivientes del genocidio y la violencia sexual 
después de superar el atroz genocidio yazidí perpetrado por el Estado Islámico (ISIS) en Irak, 
convirtiendo su historia de dolor y abuso en un discurso de esperanza. Durante el ataque de 
2014, Nadia fue capturada por miembros de ISIS, sometida a esclavitud y repetidos abusos 
antes de lograr escapar. Desde entonces, ha compartido valientemente su historia para 
concientizar sobre la violencia de género y se ha erigido como una poderosa defensora de las 
mujeres y comunidades que sufren brutalidad y abuso extremo, hoy desde Cetys Universidad. 
 
“Para sanar, para construir un mundo en el que se respeten los derechos humanos, donde se 
prevengan las atrocidades y se ponga fin a la trata, necesitamos jóvenes brillantes, futuros  
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líderes, que defiendan la igualdad, los derechos humanos. derechos y paz”, expresó a una 
audiencia principalmente estudiantes de Preparatoria y Profesional. 
 
Murad compartió que su organización, la Iniciativa de Nadia, no sólo está devolviendo la 
esperanza a la región, sino también vida. “Nuestros proyectos educativos han permitido que 
los niños regresen a la escuela, los adultos jóvenes obtengan calificaciones profesionales y las 
viudas tengan la oportunidad de aprender habilidades comerciales para poder mantener a sus 
familias”. 
 
La Premio Nobel de la Paz del 2018 resaltó la relevancia de la educación, ya que, en un mundo 
con tanto conflicto global, es importante ofrecer esta herramienta que les ayude a saber sus 
derechos humanos y a dónde pedir ayuda, que es lo que ocurre con las personas que sufren de 
desplazamientos, donde las mujeres y niños son los más expuestos a ser victimas de trata y 
abusos con fines de lucro y tortura. 
 
La conferencia “Libertad, dignidad, resiliencia: La trata de personas ante la indiferencia de la 
sociedad”, tuvo el objetivo de seguir concientizando sobre la explotación y la trata de personas 
en una región sensible a estos temas como lo es la frontera entre México y Estados Unidos. 
 
En el evento estuvieron también presentes, el Lic. Gustavo Vildosola Ramos Presidente del 
Instituto Educativo del Noroeste A.C. (IENAC), la Mtra. Yanina Rubio Bojórquez, Directora de 
Cetys Universidad Campus Tijuana, y demás comunidad académica y empresaria de la región. 
 
https://suplementocampus.com/necesitamos-jovenes-brillantes-que-defiendan-derechos-
humanos-y-busquen-la-paz-nadia-murad-en-cetys/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://suplementocampus.com/necesitamos-jovenes-brillantes-que-defiendan-derechos-humanos-y-busquen-la-paz-nadia-murad-en-cetys/
https://suplementocampus.com/necesitamos-jovenes-brillantes-que-defiendan-derechos-humanos-y-busquen-la-paz-nadia-murad-en-cetys/
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo Sin miedo al conocimiento: encuentro entre Xóchitl Gálvez y las 
comunidades científica, cultural y académica / Adamari Gomis (La Crónica de 
Hoy, p. 9) 

 Artículo UAM, medio siglo/ II: Los visionarios / Carlos Pallán (Campus Milenio, 
ON LINE) 

 Artículo Primera convocatoria para la incorporación al Padrón EGEL Plus: 
Programas de alto rendimiento / Ceneval (Campus Milenio, ON LINE) 

 Artículo En la UV, obcecación y demagogia en una nueva Ley Orgánica / 
Miguel Casillas (Campus Milenio, ON LINE) 

 Columna Regla de tres 1037 (Campus Milenio, ON LINE) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo La Comipems: el primer año / Roberto Rodríguez Gómez (Campus 
Milenio, ON LINE) 
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Entre los pilares de la institución se encuentran aquellos que la imaginaron y diseñaron, así 
como los expertos involucrados y las personas designadas como autoridades universitarias 
 
Como se expresó en la parte I de esta serie, en torno a la fundación de la UAM son muchos los 
factores que se conjuntaron y que resultaron decisivos para una empresa de ese porte. En el 
discurso de presentación del programa de festejos por los 50 años, el rector general mencionó 
que el equipo humano que se logró integrar, proveniente en su mayor parte de la UNAM, el 
Cinvestav y el Politécnico, era poseedor de premios, reconocimientos, prestigio y una gran 
experiencia. De allí las significativas palabras que en ese acto expresara: “Aprovecho la ocasión 
para honrar el legado de los visionarios que imaginaron una casa de estudios que trascendería 
las barreras geográficas y sociales, que abrazaría la diversidad y que celebraría el espíritu 
creativo e innovador de la nación”. 
 
Esos “visionarios” que imaginaron y fueron poniendo las bases de la nueva institución 
pueden dividirse en cuatro grandes grupos, todos con integrantes que poseían esas cualidades, 
personas reconocidas y algunas hasta famosas. Un ordenamiento de estos grupos y sus 
integrantes, a partir de lo que se contiene en la gran obra ya mencionada (Una historia de la 
UAM: sus primeros 25 años), sería lo que se expresa a continuación. 
 
En el grupo inicial que concibe la idea se encuentran el rector de la UNAM y al secretario de 
Educación Pública. Ambos acordaron “que sus equipos trabajaran conjuntamente en torno al 
diseño de la nueva Universidad para el Distrito Federal”. El grupo se completaba conuna 
historia de la uam representantes del IPN y de Anuies. Con todo ese personal (una vez que se 
pasó el escollo con la Secretaría del Trabajo y que el presidente de la República modificó su 
parecer, dando la luz verde a la iniciativa), se fueron elaborando los documentos básicos para 
empezar a darle cuerpo a dicha idea. El siguiente paso fue elaborar el proyecto de Ley 
Orgánica, tarea que estuvo a cargo del segundo grupo integrado por el secretario de 
Gobernación, el procurador general de Justicia, el abogado general de la UNAM, el director de 
Asuntos Jurídicos de la SEP y algunos expertos como Gonzalo Aguirre Beltrán, Jaime Castrejón 
y Jean Pierre Vielle. 
 
Los avances en todas estas actividades fueron presentados al presidente, sugiriendo éste que 
fuese la Anuies quien, a partir de un estudio, confirmara la necesidad de crear a la nueva 
Universidad. Aquí se integra el tercer grupo, el de los expertos de esa organización que 
elaboran el estudio (Demanda de nivel medio superior y superior en el país y proposiciones 
para su solución), mismo que fue presentado al presidente de la República a finales de mayo de 
1973. 
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A partir de ese momento se requería un proyecto integral de la nueva universidad. La 
encomienda fue otorgada a la Dirección General de Coordinación Educativa de la SEP, entidad 
que reunió undemanda de equipo académico a partir de miembros de SEP, la UNAM y el IPN. 
Esto pasó a ser un cuarto grupo. Una vez que se concluyó el proyecto de Ley Orgánica, este fue 
enviado (10 de octubre) al Senado como Cámara de origen. Allí compareció el titular de la SEP, 
ofreciendo detalles y respondiendo las preguntas de los legisladores. 
 
Aprobada la Ley, y entrando en vigor con el nuevo año de 1974, se requería designar a los 
miembros de la Junta de Gobierno, el órgano colegiado que se integraría a partir de las 
propuestas que hicieran las principales instituciones que habían participado ya en los trabajos. 
El primer acto de la Junta fue el nombramiento del rector general. Este recayó en el arquitecto 
Pedro Ramírez Vázquez, quien venía precedido de la fama de sus trabajos en el Capfce, la 
construcción de los grandes museos en el sexenio de López Mateos y, sobre todo, su valiosísima 
intervención en la Olimpiada de 1968. 
 
Luego vinieron los rectores de Unidad. Se repetía el argumento de la calidad. Así fueron 
nombrados: el Dr. Juan Casillas en la Unidad Azcapotzalco (había sido director de la Facultad de 
Ingeniería en la UNAM), el Dr. Alonso Fernández en la Unidad Iztapalapa (director, en ese 
momento, del Instituto de Física de la UNAM y Presidente de la Academia de Investigación 
Científica), y el Dr. Villareal en la Unidad Xochimilco (exdirector de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de San Luis Potosí y ameritado funcionario de la Unión Panamericana de la Salud). 
 
Comentario: dentro de todo ese contexto, la creación de la UAM ilustra más un proceso de 
política educativa que otro de naturaleza técnica, por importante que haya sido este último. 
Con un gran realismo, y una buena concepción estratégica, la SEP logró implantar el más 
importante proyecto nacional de educación superior de su historia. 
 
https://suplementocampus.com/uam-medio-siglo-ii-los-visionarios/ 
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A más de diez años de operación, esta iniciativa se ha consolidado como referente de la calidad 
académica de las instituciones de educación superior nacionales 
 
En agosto de 2011, el Ceneval crea el Padrón EGEL: Programas de Alto Rendimiento Académico 
como un proyecto de evaluación con dos objetivos: por un lado, reconocer los logros 
alcanzados por las instituciones de educación superior (IES) por medio de la aplicación del 
Examen General para el Egreso de la Licenciatura (EGEL) a sus egresados y, por otro, brindar a 
la sociedad información relevante acerca de la calidad de la formación alcanzada por los 
egresados de los distintos programas de licenciatura en el país. El Padrón EGEL se integra por 
programas educativos de las IES que registran una proporción elevada de sus egresados con 
resultados satisfactorios o sobresalientes en el EGEL. 
 
Desde su creación, este proyecto ha tenido una buena aceptación entre las IES usuarias, ya que 
representa un medio para reconocer los esfuerzos desplegados en los procesos de mejora 
continua y aseguramiento de la calidad de sus programas de licenciatura. Muestra de ello es 
que, de 2011 a la fecha, se han recibido más de 10 mil solicitudes de incorporación al Padrón 
EGEL de los diferentes programas de licenciatura, de los cuales 5 mil 668 lograron su 
incorporación a alguno de los niveles de rendimiento académico. 
 
A más de diez años de operación, este proyecto se ha consolidado como un referente de la 
calidad académica de los programas educativos de las IES del país y, por tanto, continuará 
operando, pero en el marco de la aplicación de los EGEL Plus. 
 
La publicación de la primera convocatoria del Padrón EGEL Plus se realizó el 10 de enero de 
2024 en el portal de la excelencia académica: https://reconocimiento.ceneval.edu.mx/padron-
egel/. Los programas de licenciatura que podrán solicitar su incorporación son aquellos que 
además de que estén enlistados en la convocatoria cuenten con un mínimo de 15 egresados 
(estudiantes que hayan cubierto 100  por ciento de créditos) entre el 1 de agosto de 2023 y el 31 
de julio de 2025. 
 
Los programas podrán participar con la totalidad o una muestra representativa del total de los 
estudiantes; en el segundo caso, será el Ceneval la instancia que determine el tamaño de la 
muestra, seleccione a los egresados que serán evaluados y estime la información necesaria 
para ubicar a los programas de licenciatura en el nivel del Padrón EGEL Plus que corresponda.  
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Las aplicaciones que serán consideradas para la emisión de resultados son aquellas realizadas 
entre el 18 de agosto de 2023 y el 31 de agosto de 2025, ya sea en fechas nacionales o 
institucionales. 
 
Para solicitar la incorporación de uno o más programas de licenciatura al Padrón EGEL Plus se 
deberá dirigir una solicitud al director general del Ceneval, Mtro. Antonio Ávila Díaz, y llenar el 
formato de integración y el listado de egresados. Estos documentos deberán ser enviados al 
correo: padron.egel@ceneval.edu.mx, antes del 30 de junio de 2025. Los formatos se 
encuentran disponibles en la sección de documentos descargables del portal de la excelencia 
académica. 
 
La incorporación de un programa de licenciatura en alguno de los niveles del Padrón EGEL 
Plus se sustentará exclusivamente en el porcentaje de sustentantes con nivel de desempeño 
global satisfactorio (NDGS) o sobresaliente (NDGSS) que egresen entre el 1 de agosto de 2023 y 
el 31 de julio de 2025. Con esta información, el Ceneval identificará los programas de 
licenciatura que se ubican dentro de los rangos definidos para alguno de los siguientes niveles 
del padrón: 
 
• Nivel A. Se ubican los programas de las instituciones para los cuales se cumplen los criterios 
siguientes: 
a) 90 por ciento o más de sus egresados obtienen nivel de desempeño global satisfactorio o 
sobresaliente (NDGS o NDGSS) y 
b) 20 por ciento o más de sus egresados obtienen NDGSS 
 
• Nivel B. Se ubican los programas de las instituciones para los cuales se cumplen los criterios 
siguientes: 
a) 90 por ciento o más de sus egresados obtienen nivel de desempeño global satisfactorio o 
sobresaliente (NDGS o NDGSS) y 
b) menos de 20 por ciento de sus egresados obtienen NDGSS 
 
• Nivel C. Se ubican los programas de las instituciones para los cuales se cumple el criterio 
siguiente: 
70 por ciento o más de sus egresados, pero menos de 90 por ciento, obtienen nivel de 
desempeño global satisfactorio o sobresaliente (NDGS o NDGSS) 
 
Una vez procesados los datos, el Ceneval identificará los programas que queden clasificados en 
alguno de los niveles del padrón; notificará a cada institución, en lo individual, el resultado 
alcanzado por cada programa; publicará la relación de programas clasificados en los diferentes 
niveles del padrón en el portal del Ceneval; y entregará un reconocimiento a las autoridades de 
las instituciones (o a las personas responsables institucionales del programa de licenciatura) 
por el nivel de alto rendimiento académico alcanzado en sus programas(1). 
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Las instituciones interesadas en participar en este proyecto deberán atender el calendario de 
actividades referido en la convocatoria, a fin de realizar la notificación y publicación de 
resultados en los tiempos establecidos. 
 
El Ceneval invita a las instituciones de educación superior a sumarse a este proyecto. Para la 
atención de dudas o aclaraciones relacionadas con la convocatoria, la Dirección de los 
Exámenes Generales para el Egreso de la Licenciatura pone a su disposición el número 
telefónico 55 5322-9200, extensiones 5015 y 5004, y el correo electrónico 
padron.egel@ceneval.edu.mx 
 

(1) Para mayor información sobre el procedimiento que se debe seguir para los programas 
de licenciatura que participen en el Padrón EGEL Plus con una muestra representativa 
del total de su egreso, la determinación del tamaño de la muestra y preguntas 
frecuentes, consulte el portal de la excelencia académica: 
https://reconocimiento.ceneval.edu.mx/padron-egel/. 

 
 
https://suplementocampus.com/primera-convocatoria-para-la-incorporacion-al-padron-egel-
plus-programas-de-alto-rendimiento/ 
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El nuevo proyecto de normativa para la universidad no representa un cambio sustantivo en el 
diseño institucional 
 
Como si los tiempos políticos estuvieran apacibles, como si el Congreso de Veracruz tuviera una 
composición proclive a la Universidad, como si hubiera un pacto de caballeros entre el rector y 
el gobernador, como si ya el gobierno hubiera entregado todo el subsidio, en la Universidad 
Veracruzana sus autoridades insisten en definir un nuevo proyecto de Ley Orgánica y en 
colocar a la Universidad en una situación de riesgo. De manera obcecada insisten una y otra 
vez en imponerle a la Universidad una agenda política de resultados inciertos: no hay certeza 
de tener una correlación de fuerzas a favor de la Universidad en el Congreso, ni sobre la 
disposición de Morena para avalar el proyecto de la Universidad; al interior tampoco hay una 
fuerza o un movimiento universitario que encabece la propuesta, las autoridades no gozan de 
la legitimidad suficiente entre la comunidad, han tenido serios problemas con los estudiantes y 
han sido incapaces de defender el presupuesto. Frente a este escenario de incertidumbre, el 
poeta preguntaría: ¿pero qué necesidad, para qué tanto problema? 
 
Lo peor es que el nuevo proyecto de Ley Orgánica es profundamente demagógico, pues no 
propone ni un cambio organizacional, ni cambios a las formas de gobierno, ni fomenta la 
descentralización y el fortalecimiento de las regiones, ni propone una universidad más 
democrática. Es una Ley que consolida el statu quo, que refrenda la vieja universidad del 
gobierno autoritario y estructura centralista. 
 
Desafiando toda técnica jurídica, es la Ley de los adjetivos. Sin mayor explicación la Universidad 
se orientará hacia la excelencia académica para coadyuvar en la construcción de una sociedad 
más justa, igualitaria, sustentable, incluyente y respetuosa de los derechos humanos. 
Determinará su oferta académica bajo criterios de responsabilidad social, pertinencia, 
excelencia, equidad, igualdad sustantiva, inclusión, interculturalidad, sustentabilidad y acción 
climática, con las necesidades nacionales, regionales, estatales, locales y las tendencias del 
contexto internacional. Fomentará en el proceso de formación integral del estudiante, valores, 
actitudes, conocimientos y saberes orientados a la cultura de la paz y la resolución pacífica de 
los conflictos, así como la promoción de la igualdad, justicia, solidaridad, interculturalidad y 
legalidad, en un contexto de reconocimiento de la dignidad de las personas y de sus derechos 
humanos. Fomentará en los integrantes de la comunidad universitaria una actitud crítica, 
creativa, humanista y científica, así como solidaria, emprendedora y participativa. Promoverá 
acciones para la revalorización de los saberes y la equidad epistémica de los pueblos originarios 
y afrodescendientes. Fomentará la salud integral y la creación de estilos de vida saludables en  
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la comunidad universitaria. Impulsará espacios libres de discriminación y de todo tipo y 
modalidad de violencia, así como garantizar que las actividades universitarias se realicen con 
respeto y en ambientes seguros. Y se implementarán mecanismos alternos para la resolución 
de conflictos con un enfoque integral, que garantice la no repetición, erradique la violencia en 
el entorno universitario y fomente una cultura de paz. Puro rollo. 
 
Hay cosas absurdas que se habrían de eliminar como improcedentes, como la fracción IV del 
artículo 4 que dice “Transitar de forma progresiva hacia la gratuidad de la educación superior 
formal que imparte, de acuerdo con el presupuesto asignado para tal efecto”; pues se trata de 
un documento legislativo mayor no sujeto a coyunturas y porque es absurdo renunciar a la 
innovación como vía para el crecimiento de la Universidad en un contexto de gratuidad para 
todos los estudiantes. 
 
El Artículo 8 es una aberración, pues delimita con toda precisión en la Ley que quiénes integran 
el Consejo Universitario General son las autoridades universitarias, pero deja indefinida y sujeta 
a una legislación secundaria la participación de los representantes de la comunidad, de los 
profesores y los estudiantes. Insólito: la burocracia se asegura su lugar en el Consejo 
Universitario y deja en la incertidumbre a los integrantes de la comunidad. 
 
En el Artículo 12. Se les olvidó que los integrantes de la Junta de Gobierno deben ser 
académicos. La propuesta dice: “La Junta de Gobierno estará conformada por nueve personas 
elegidas por el Consejo Universitario General, de las cuales cuatro serán externas y cinco 
integrantes de la Universidad”. Así se abre la puerta para que en la Junta de Gobierno 
participe cualquier persona, los empresarios, los líderes políticos o religiosos que sean santo de 
la devoción de las autoridades. 
 
Los artículos 18 y 23 vienen a consagrar la expansión burocrática generada en la gestión de Sara 
Ladrón de Guevara y a convalidar una nueva Secretaría de Desarrollo Institucional, no 
solamente inútil, sino costosa, redundante y contraria a las exigencias de eficacia y buen 
ejercicio de los recursos. 
 
El nuevo proyecto de Ley Orgánica para la Universidad Veracruzana no representa un cambio 
sustantivo en el diseño institucional ni en el gobierno de la Universidad; no hay avances ni 
modificaciones que apunten hacia una universidad más eficiente, más democrática, de mayor 
calidad educativa. Sus redactores suponen que atascando la Ley con adjetivos se avanzará en el 
sentido que apunta la Ley general de educación y nos quieren vender su reforma como la 
adecuación que está exigiendo la SEP. La obcecación de las autoridades por imponer su 
propuesta de Ley, genera muchas tensiones en la Universidad y en sus órganos colegiados, 
distrae la opinión respecto a lo verdaderamente importante: el proyecto académico de la 
Universidad. 
 
Los rasgos predominantes del proyecto de Ley Orgánica que impulsan las autoridades de la UV 
son una visión juridicista, la renuncia al cambio democrático, el desprecio a la descentralización 
y al fortalecimiento académico de las regiones, la falta de un sentido de ahorro y austeridad  
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republicana que inspiren la desburocratización, la falta de un proyecto académico 
comprometido con la excelencia. De modo irresponsable, sin cálculo sobre el riesgo político en 
que colocan a la Universidad, son capaces de meter a la Universidad a la vorágine de las 
campañas y de exponer el proyecto académico institucional a la dinámica de la política y sus 
partidos en disputa. 
 
https://suplementocampus.com/en-la-uv-obcecacion-y-demagogia-en-una-nueva-ley-
organica/ 
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El rector de la UABC alza la voz, se presentan aspirantes a rectoría de la UASLP y lo más actual 
del panorma auniversitario 
 
Sin despegar. En tiempos electorales, las propuestas para enfrentar los rezagos de la 
educación superior del país, no faltan. Contrario a lo que ocurre en los planes de gobierno, y en 
el terreno legislativo, donde terminan siendo temas secundarios, en época de efervescencia 
política es común que los candidatos volteen a las universidades públicas e instituciones de 
enseñanza superior. Por ahora, lo que se ha esbozado en discursos y reuniones que han tenido 
los tres aspirantes a la presidencia, se enfoca en el otorgamiento de becas, apoyos financieros y 
promesas de incrementar la oferta educativa. Nada espectacular ni bien planeado, al menos en 
estos primeros escarceos. Habrá que esperar si perfilan caminos para mejorar la calidad 
educativa, la pertinencia, la vinculación, la internacionalización, la equidad y demás temas que 
pocos asumen y se atreven a tratar con la seriedad del caso. 
 
El camino sencillo. Lo más simple es ofrecer becas a discreción, sin ningún mérito académico, 
o especular con un mayor ingreso de jóvenes, cuando es de sobra conocido que los espacios 
que ofertan las universidades están al límite, lo que deja año con año a miles sin poder ingresar 
a este nivel educativo. Cabría esperar que los candidatos asumen un compromiso real con el 
financiamiento de la educación superior, una demanda que la Asociación Nacional de 
Universidades e instituciones de Educación Superior (Anuies) ha exigido durante años. Porque 
más allá de las reuniones que vengan en los próximos días, los rectores cuentan con 
propuestas muy bien definidas en documentos de trabajo que se han presentado en ocasiones 
anteriores, en los que muchos de los problemas que ahí se enlistan persisten a varios años de 
distancia. 
 
Alzar la voz. En este sentido, el rector de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), 
Luis Enrique Palafox Mestre, pone las cosas en claro y plantea que una de las exigencias a los 
aspirantes presidenciales es la ampliación de la oferta educativa. Para ello, como es evidente, se 
requiere de mayor certidumbre financiera, que se retome y se trabaje, en serio, en los 
presupuestos miltianuales. Porque se trata de una planeación a largo plazo que ningún 
candidato, ni en procesos anteriores, ha hecho suya. Y los recursos, en detrimento de la 
educación superior, han ido a la baja. Palafox Mestre sabe que la tarea no es sencilla, pero si las 
instituciones de educación superior no aprovechan la coyuntura, difícilmente tendrán otro 
momento idóneo para plantear su agenda rumbo al 2030. 
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Inminentes diferencias. La propuesta de hacer a un lado la Comisión Nacional para el 
Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio), para restarle importancia e incorporarla a la 
estructura de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), es una 
muestra más de la importancia que tiene el sector científico en esta administración. Un 
desenlace esperado desde la renuncia al cargo de ese organismo, del ex rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Sarukhán Kermez, el año pasado. 
Desde entonces las diferencias se hicieron evidentes porque no se trabajaba con el 
profesionalismo que demandaba una estructura de tal importancia. Pero la bioviersidad y el 
cuidado del medio ambiente, al menos desde la visión actual, no requieren de la 
especialización y el profesionalismo que puede aportar la ciencia del país. 
 
Bajo guión establecido. La semana pasada, se registraron tres aspirantes a la rectoría de la 
Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP). Guadalupe del Carmen Briano Turrent, 
Pablo Nava Ortiz y el actual rector de esa casa de estudios, Alejandro Javier Zermeño Guerra. 
Como lo marca la legislación universitaria, el Consejo Directivo Universitario dio entrada a los 
tres perfiles, aunque es de sobra conocido que será el rector quien sea elegido para ocupar el 
cargo por un segundo periodo de 2024 a 2028. El uno de abril se tomará la decisión y se 
anunciará de manera oficial. Briano Turrent es investigadora y profesora en el Centro de 
Investigación y Estudios de Posgrado (CIEP) de la Facultad de Contaduría y Administración de 
la UASLP, y Nava Ortiz ha ocupado varios cargos en la administración pública estatal. Cuestión 
de tiempo y de cumplir con las formalidades para que se dé la designación. 
 
A pesar de todo. También en días recientes, el rector de la Universidad Autónoma del Estado 
de Hidalgo (UAEH), Octavio Castillo Acosta rindió el Primer Informe de actividades. En el aula 
Magna Alfonso Cravioto Mejorada del Centro de Extensión Universitaria (CEUNI), el rector habló 
de los avances que se han conseguido en este primer tramo de su administración. Luego de 
álgidos meses en los que se exigió su renuncia, en medio de un conflicto estudiantil que 
amenazó con extenderse de manera innecesaria, finalmente cumplió con este primer año. 
Como pudo, sorteó las demandas de un grupo de universitarios que puso en jaque su 
mandato. Ahora, la intención de Castillo Acosta es dejar atrás aquellos días y concentrarse en 
una gestión que brinde gobernabilidad en el largo trecho que le queda al frente. 
 
https://suplementocampus.com/regla-de-tres-1037/ 
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La creación de la Comisión, creada mediante un convenio de colaboración entre las 
instituciones públicas, resultó en una prueba y una asignación de planteles a los aspirantes que 
generó inconformidades 
 
La Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems) 
surgió en 1996, mediante un convenio de colaboración entre las instituciones públicas del área 
metropolitana de Ciudad de México (Distrito Federal y 21 municipios conurbados del Estado de 
México), con oferta de nivel medio superior: la UNAM, el IPN, la UAEMéx, el Colegio de 
Bachilleres, el Conalep, la SEP (Dirección General del Bachillerato, Dirección General de 
Educación Tecnológica Industrial y Dirección General de Educación Tecnológica Agropecuaria), 
así como la Secretaría de Educación, Cultura y Bienestar del Estado de México. Este convenio 
fue firmado el 16 de febrero de 1996. 
 
Tres días después, el 19 de febrero, las mismas instituciones suscribieron otro convenio de 
colaboración, esta vez con el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, A.C. 
(Ceneval), fundado en febrero de 1994, en el que se establecían las bases “conforme a las 
cuales este llevará a cabo el diseño y calificación del examen de ingreso a la educación media 
superior (…), que será utilizado en el concurso de selección a que convocarán las propias 
instituciones”. En ese instrumento, además de la representación de las instituciones 
educativas, se añadió la firma de las siguientes dependencias de la SEP: la subsecretaría de 
educación superior e investigación científica, la de educación e investigación tecnológicas y la 
de servicios educativos para el Distrito Federal. 
 
Tras la constitución de la Comipems y del convenio con el Ceneval, la primera aplicación de la 
prueba general para el ingreso a las instituciones de educación media superior del área 
metropolitana, así como la operación del mecanismo de distribución diseñado al efecto, se 
llevó a cabo conforme a la siguientes fechas de 1996: registro de aspirantes (20 a 31 de mayo); 
aplicación del examen (domingo 23 de junio); publicación de resultados (viernes 2 de agosto). 
 
En la convocatoria de 1996 se registraron 262 mil 314 aspirantes, de los cuales 260 mil 64 se 
presentaron al examen en las 170 sedes de aplicación disponibles. De ellos, el 94.6 por ciento 
provenientes de secundarias públicas. En el informe de resultados de ese año, varios datos 
llamaron la atención. En primer lugar, la concentración de aspirantes cuya primera preferencia 
eran los bachilleratos de la UNAM (48.5 por ciento) o del IPN (15.0 por ciento). Entre ambas 
instituciones acumulaban prácticamente dos terceras partes de la demanda medida por ese 
factor, es decir, la opción preferida por los aspirantes. 
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En segundo lugar, el indicador de adscripción a las instituciones con base en el resultado 
obtenido en la prueba y en función de las preferencias previamente indicadas. La UNAM había 
sido seleccionada por 127 mil 270 aspirantes, de ellos lograron admisión 35 mil 336, esto es el 
27.8 por ciento. Los bachilleratos del IPN fueron seleccionados por 39 mil 242 aspirantes y 
consiguieron admisión 26 mil 590, o sea una tasa de aceptación de 67.8 por ciento. Para la 
preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México, los datos fueron: mil 654 
aspirantes y 836 asignados, es decir, un 50.5 por ciento de admisión. 
 
En el resto de los bachilleratos públicos del área metropolitana ocurrió precisamente lo 
contrario: el número de asignados fue superior a las solicitudes de primera preferencia. Así, por 
ejemplo, el Colegio de Bachilleres fue seleccionado, como primera opción, por 26 mil 121 
aspirantes, pero en la distribución le correspondieron a esa institución 41 mil 582 plazas de 
primer ingreso; los bachilleratos tecnológicos administrados por la DGETI fueron solicitados por 
27 mil 934 y adscritos 55 mil 550, esto es casi el doble de quienes pretendían, como primera 
opción, ser aceptados en ese subsistema. El caso extremo fue el Conalep, seleccionado como 
primera preferencia por 11 mil 993 aspirantes y finalmente receptor de 38 mil 750 jóvenes, más 
del triple de las solicitudes que marcaban a esa institución como su opción preferida. 
 
El titular del Ceneval, Antonio Gago Huguet, sintetizó los resultados de la aplicación con los 
siguientes datos: 131 mil jóvenes recibieron lugar en el plantel que eligieron como primera 
opción, el 70 por ciento de los que presentaron el examen quedaron en alguna de sus cinco 
primeras preferencias, y el 91 por ciento del total podrían estudiar en alguna escuela que marcó 
en su solicitud de registro. 
 
Al ser la primera ocasión en que se aplicaba un examen común para el área metropolitana de 
Ciudad de México, la publicación de resultados provocó algunas inconformidades de cierta 
intensidad. La prensa de entonces reportó: “La difusión de los resultados del examen único 
para ingresar al nivel medio superior originó ayer la protesta inmediata de numerosos 
solicitantes y padres de familia, quienes aseguraron que fueron adscritos a planteles hasta dos 
y tres horas alejados de su domicilio o a escuelas terminales y en especialidades 
diametralmente opuestas a sus intereses” (Nota: Inmediatas quejas al darse a conocer 
resultados del examen único, La Jornada, 3 de agosto de 1996, Rosa Elvira Vargas y José Gil 
Olmos). 
 
En respuesta, el Ceneval se comprometió a enmendar cualquier error cometido en la 
aplicación, como, por ejemplo, que los estudiantes sí contaran con certificado de secundaria 
pero que no hubieran sido reportados por sus instituciones, o bien que los aspirantes hubieran 
sido calificados inadecuadamente. Para recibir y gestionar quejas se instalaron centros de 
atención en el Ceneval, la SEP, el Colegio de Ingenieros Civiles, las delegaciones Gustavo A. 
Madero e Iztapalapa y otros más en el Estado de México. 
 
Ese año las protestas subirían de tono y tanto el Ceneval como la Comipems se verían 
obligados a afinar tanto el instrumento como el procedimiento de distribución. 

 https://suplementocampus.com/la-comipems-el-primer-ano/ 
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